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丈夫扶贫刚回来，妻子接着去扶贫
你去还是我去？一年前的春节过后，摆在

梁丽萍和丈夫隆熠面前的这个问题，可让他

们好一阵思量。

梁丽萍是怀化市水库移民管理局计划财

务科科长，当时收到了要驻村扶贫的通知。

同时，刚扶贫归来的隆熠因工作经验丰富，

也收到了再次驻村的通知。夫妻俩同时都去

扶贫吗？家里还有 80 多岁的老母亲，大女儿

正面临高考，小儿子才上幼儿园，家里总得有

个人照顾啊！

夫妻二人思来想去，终于下了决定：梁丽

萍去扶贫，隆熠留下照顾家庭。“之前我去扶

贫时，老婆一个人照顾家里很辛苦，是时候

让我来支持她的工作了。”隆熠这样告诉今日

女报 / 凤网记者。

早在 2015-2016 年，在怀化市水文局办

公室工作的隆熠被派往溆浦县曾家溪村做驻

村扶贫工作，并担任工作队队长，一个月至

少要驻村 22 天。照顾家庭的担子就落在了梁

丽萍身上。

梁丽萍说，最难

的是独自面对压力：

“儿子生病了，婆婆

身体不舒服需要住

院，这都 得我一 个

人来面对。”

即 使 牵 挂 着 老

人和孩子 们，但 梁

丽萍还是选择前去

扶 贫。 隆 熠再三保

证， 自己会 把 家 里

照顾好。

扶贫任务艰巨，

梁 丽 萍 经 常 加 班，

周末也常常有事回

不 了家。 于 是， 隆

熠 变 成了一 个“ 宅

男”，单位家庭两点

一 线。 这 期 间， 他

不仅要照顾年幼的

儿子，关心正准备高考的女儿，还要照料住了

两次院的母亲。梁丽萍有些心疼地告诉记者：

“这段时间，他头发都白了很多，以前没有这

么憔悴的。”

隆熠爱好很广泛，自驾游、书法、茶艺、

摄影、爬山……但自 2015 年他开始扶贫，紧

接着妻子的扶贫工作也无缝对接，他已经很

少有时间去做自己喜欢的事情了。夫妻俩日常

交流的中心话题，也变成了扶贫工作。

同心同德，怀化一对夫妻接力扶贫
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从 泥 巴 路 变 成
水泥路、从黑灯瞎
火到有太阳能路灯、
集体经济从无到有、
贫困户从没有经济
来源到有了股权和
分红……一年多来，
怀化市辰溪县柿溪
乡纱帽坪村发生了
巨大的改变，而这
一切，都发生在驻
村扶贫工作队进驻
以后。

工 作 队 队 长 叫
梁丽萍，是全省为
数不多的驻村女队
长之一。梁丽萍说，
这 些 成 绩 的 取 得，
离不开其丈夫隆熠
的 支 持。 原来， 隆
熠在梁丽萍出发扶
贫之前，刚刚结束
驻村扶贫工作。

近 日， 今 日 女
报 / 凤 网 记 者 见 到
了 隆 熠 和 梁 丽 萍，
听他们讲述夫妻同
心、接力扶贫的故
事。

今日女报 / 凤网讯（记者 唐天喜）
近日，永州市祁阳县委统战部、县妇

联、县文联等后盾单位深入大忠桥镇

开阳岗村开展以“立志脱贫，巩固成

效，携手同行”为主题的扶贫政策知

识抢答赛活动。

活动中，县妇联主席唐小娟向大

家宣讲了扶贫政策、引导大家如何发

家致富。贫困户代表周国平深有感触

说 ：“感谢国家扶贫好政策，感谢县

妇联的干部们对我们的帮扶，她们把

我当亲人。”

随后进行的扶贫知识有奖竞赛吸

引了众多村民参与。本次竞答试题涵

盖了精准扶贫、脱贫等各种跟扶贫有

关的政策信息。

祁阳举办扶贫知识竞赛
今日女报 / 凤网讯（通讯员 黎实 李

江辉 蒋林锋） “今年年底，我们还要

在（江华）花江洞和水口开上两个扶贫

车间，总人数可以达到 260 人左右，明

年产值在现有的基础上要翻一番。”10

月 25 日，永州市江华瑶族自治县鼎维

塑业有限公司厂长顾国志在谈及工厂的

未来发展时信心满满。这是该县大力发

展“扶贫车间”的一个缩影。

目前，江华已经有 400 多家劳动密

集型企业进驻乡村开设工厂，把“扶贫

车间”建在群众家门口，共吸纳带动

9000 多名农村劳动力就业，其中贫困

人口占 50% 左右，人均年增收 1.8 万元

以上，实现了贫困户稳定脱贫、小微企

业迅速发展的双赢。

江华 400 多家“扶贫车间”开进贫困村

资讯 >>

“她搞扶贫比我搞得好”
“走了多少辈的泥糊糊路，今天开始变

成水泥路了，下雨天也能去赶集了。” 今年

2 月 25 日，纱帽坪村到溆浦县江口镇沅江村

的接边公路正式通车，80 多岁的瞿良尚开

心得合不拢嘴。

“我刚来的时候，除了一条通村的公路，

村组是没有硬化路的。” 梁丽萍告诉今日

女报 / 凤网记者，现在，通村公路由泥巴

路变成了水泥路，而且修好的“扶贫”道

路畅达江口高速路口，村里的农产品能在 

1 个半小时左右就运送到怀化。村里还有 4

条通组公路、自来水到户、人行便道硬化、

垃圾池建设、到户电网改造、村民活动广

场等工程都在紧张施工之中。同时，健身

器材运来了，太阳能路灯装上了，村民农

闲活动欢乐多多。

但想真正脱贫，梁丽萍觉得还应该在产

业发展上做些文章。

隆熠听说后，给妻子打了预防针 ：“搞

产业是扶贫工作里最难的。”

“如果产业扶贫的产业没选好、模式没

做好，那等扶贫队一走，这个产业就荒废了。” 

隆熠告诉记者，他之前入驻溆浦县曾家溪

村扶贫时，为了避免产业“人走茶凉”，根

据当地的地势地貌，选择了猕猴桃作为产业

突破口，以能人 + 扶贫队 + 贫困户 + 集体的

模式促进产业发展，效果也不错。

纱帽坪村该选什么产业来发展？为此，

工作队开了几十个会。梁丽萍突然想起，第

一天来村里时，村民就用红薯粉招待了大家，

“村里一直有种红薯的传统”。综合村里的实

际情况，“都是荒山坡，土地还贫瘠”，再根

据市场需求，梁丽萍决定将红薯作为脱贫

攻坚的主导产业，并确立了“贫困户 + 合作

社 + 红薯基地 + 龙头企业”的运作模式。

“195 亩基地由 47 户贫困户种植，分散

自主种植红薯 320 亩；红薯加工厂采取委托

帮扶的模式，扶贫资金作为 169 户贫困户的

入股金每年享受分红。” 梁丽萍介绍。

9 个月后，2017 年 12 月，村委会收到第

一次年度分红 4 万元，169 户贫困户获得股

权证和分红通知单。此外，发电能力为 180

千瓦时的光伏发电站、80 亩钩藤基地也让

村里的集体经济从无到有，“每年有 8-10 万

元的集体经济来源”。

隆熠对妻子的工作成绩竖起了大拇指：

“说句实话，她搞扶贫比我搞得好！”

今年 7 月，梁丽萍被评为怀化市打好“三

大攻坚战”和执行急难险重任务先进典型。

丈夫的建议让她受益匪浅
2017 年 3 月，梁丽萍入驻辰溪县柿溪

乡纱帽坪村，担任扶贫工作队队长一职。

与村民的第一次见面，梁丽萍就察觉到了

一些村民对她的不信任。“扶贫女队长少

是一方面，另外我本人看起来也不泼辣，

所以村民对我的能力有点怀疑。”

有过驻村扶贫经验的隆熠为梁丽萍提

了三个建议。

“第一个建议就是不急着表态，先走

访调查村子的情况，包括贫困户和村里

的基础设施建设。”一个月内，梁丽萍就

走访完了全村，对村子的整体情况也有了

底。“全村共辖 417 户 1653 人，建档立卡

贫困户有 169 户 719 人，贫困人口比例高

达 26.01%，在全县 99 个贫困村中贫困发

生率排名第二。”

纱帽坪村所在的柿溪乡是个“三无”

乡镇，“无银行网点，无快递点，无菜市场”。

纱帽坪村又是乡里最贫困、最偏远的村，

“离乡政府还有 11.6 公里”。同时，纱帽坪

村属典型旱山村，农业

自然条件恶劣，基础设

施落后，产业基础为零。

曾几次前往纱帽坪村看

望妻子的隆熠评价：“这

个村子比我当时帮扶的

村子要贫困得多。”

第二个建议是注意

收集资料。“走访调查

不是看看就完了，要好

好 记 录 和 整 理， 特 别

是对于村子前后变化情

况的整理。”

第三个建议则是资

金 使 用一定不能 有问

题，“要在乡政府的监

督下，确定项目后还要

对外公示。”

在 走 访 调 查 完 之

后，梁丽萍和工作队针

对村子的实际情况进行了梳理，制定了相

应的规范制度，拟定了扶贫工作草案。

而原先觉得梁丽萍“不泼辣”的村民

们也感受到了她的优点：随和坚定、耐心

细致。“来到村里扶贫后，我就没有以前

那样爱干净了，田间地头，只要村民们能

坐，我也会随时跟他们坐在一起交流，平

时还会给村民打电话、发微信，问问他们

的困难和对扶贫工作的建议。”

站在新房前，这名危房改造户笑着向梁丽萍（右）
表示感谢。

扫一扫，
为接力扶贫夫妻点赞


